

## HUETE

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Huete. — Habitantes: 3,400.)

Todas las iglesias y ermitas de Huete fueron profanadas, saqueadas y devastadas; la iglesia parroquial de San Esteban, llamada generalmente de la Merced; las iglesias filiales de San Pedro, San Nicolás el Real y Santa María de Castejón, y las ermitas de San Gil y de San Sebastián. Igualmente fueron destruidos y quemados los altares y retablos, las imágenes sagradas y todos los demás objetos del culto que había en las iglesias, en las ermitas y en el convento de Hijas de la Caridad.

Entre las pérdidas artísticas de valor incalculable se deben enumerar las de los objetos siguientes: en la parroquia de la Merced, un hermosísimo retablo de Pedro Evangelio, notables pinturas, como varias tablas primitivas y pinturas de Barroso; preciosos ternos y ornamentos con imaginaria del siglo XVI y XVII; todas las alhajas, que constituyen un tesoro valiosísimo, entre las cuales estaba la preciosa custodia de Becerril. Las pérdidas artísticas son de un valor inmenso e incalculable, aunque se ha recuperado, al fin, el célebre «manto de la Virgen de Redención de Cautivos».

## Resumen

Iglesias saqueadas y destrozadas. . . . .	5
Ermitas o capillas saqueadas y destrozadas. . . . .	2
Altars, imágenes y retablos destrozados. . . . .	Todos
Cálices, custodias, cruces y copones desap. . . . .	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas. . . . .	Todas
Archivo destruido. . . . .	1
Convento saqueado y destrozado. . . . .	1
Sacerdotes seculares asesinados. . . . .	2
Asesinados en total. . . . .	10

321

## (1) Aparicio Cuenca, Pedro

Jefe de Policía. Murió asesinado en Paracuellos, el día 26 de noviembre de 1936.

322

## (2) Blanco Portero, Sebastián

Nació el día 21 de enero de 1878. Labrador. Murió asesinado el día 21 de octubre de 1936, en el cementerio. Casado con Gabriela Alcázar López.



Era un caballero de sanas y sólidas ideas religiosas, muy caritativo, que cumplía fielmente sus deberes de buen católico y, además de pertenecer a varias asociaciones piadosas, era miembro destacado y entusiasta de la Acción Católica. En su juventud había cursado varios años la carrera eclesiástica en el Seminario de Cuenca. Políticamente militó siempre a favor de los candidatos católicos. Fue apresado en su casa, el día 21 de octubre, por la

Columna del Rosal, y a medianoche del día 21 fué asesinado en el cementerio. Cuando vió que iban a darle muerte, se encomendó a la Santísima Virgen, mientras los asesinos le hacían objeto de sus burlas.

323

## (3) Chico Sáiz, Alejo

Nació el día 17 de febrero de 1872. Párroco. Murió asesinado el día 3 de septiembre de 1936, a las cuatro de la mañana, en el término de Carrascosa del Campo. Padres: Andrés Chico Sevilla † y María Juliana Sáiz Sevilla †. Hermanos: Joaquina (\* 18-VIII-1864), José Andrés (\* 18-IV-1870 †), Crisanta (\* 29-IV-1874), Isabel (\* 18-VII-1878) y Arsenio (\* 14-XII-1882 †).



Este celoso sacerdote se había dedicado por entero a las tareas propias de su ministerio parroquial, que desempeñó con acierto y aprovechamiento de las almas confiadas a su cuidado, como lo demuestran las hondas huellas de su laboriosidad y celo por la gloria de Dios en las parroquias de Portarubio de Guadamejud, Bonilla, Villalba del Rey y Huete. Era de familia acomodada, y en el verano, con el permiso de su Prelado, se trasladaba a su pueblo natal, Villanueva de Guadamejud, donde poseía algunas fincas de sus padres, en unión con sus tres hermanas. Allí le sorprendió la revolución roja, y allí fué injuriado e insultado por el jefe de las milicias, que por primera vez se presentaron en su casa, el día 2 de agosto de 1936. Don Alejo cayó gravemente enfermo, y antes de reponerse, el día 1.º de septiembre, a medianoche, fué trasladado a Huete por los milicianos, que lo trataron muy bárbaramente y por fin lo asesinaron, a las cuatro de la mañana, en el sitio llamado «El Júcar», término de Carrascosa, junto a la carretera de Saclices. Don Alejo presentía de cerca el martirio; el día en que fué groseramente insultado, se preparó decididamente para morir bien y se confesó con otro sacerdote. Cuando le decían que huyera y se escondiera para salvar la vida, respondía siempre: «Hágase la voluntad del Señor...» Cuando fueron a prenderle, en presencia de los milicianos, hizo la señal de la Cruz, y de rodillas en el suelo, oró un rato, mientras aquéllos, estupefactos al principio, se lo permitieron. Fué asesinado exclusivamente por ser sacerdote, uniendo el sacrificio de su pasión y muerte con el de Nuestro Señor Jesucristo, por la conversión de los pecadores, por la salvación de España y por el triunfo de la Iglesia.

324

(4) **Francés Ael, Manuel**

Murió asesinado el día 28 de septiembre de 1936, en el término de Valparaíso de Abajo. Casado con Paz Amor. Hijos: Manuel y Felisa.

Fué apresado en la noche del día 9 de septiembre de 1936 y encerrado en la cárcel. El día de su muerte, en las primeras horas de la madrugada, un grupo de marxistas se lo llevaron en un automóvil y lo asesinaron en el campo y término de otro pueblo.

325

(5) **Hernansáiz Muñoz, Faustino**

Murió asesinado en Madrid, el día 3 ó 4 de septiembre de 1936.

Fué detenido por su ideología patriótica en la noche del 1.º de septiembre de 1936, y después conducido a Madrid, con el sacerdote don Honorio Ruiz, ignorándose los últimos detalles.

326

(6) **Montoya Viana, Santiago Joaquín**

Nació el día 26 de julio de 1889. Notario. Murió asesinado el día 24 de septiembre de 1936, a las once de la noche, en la Cuesta de Cabrejas. Padres: Nicasio y Ángela. Hermanos: Felisa (\* 29-VII-1880), Eulalia (\* 27-I-1885), Félix (\* 8-VI-1886), Angeles (\* 27-II-1891), Valentín (\* 16-VII-1892) y Encarnación (\* 24-III-1898 †).



Siempre fué un católico fervoroso y práctico, modelo de bondad y caridad, que rezaba cada día el Santo Rosario en presencia de la servidumbre de la casa. Muy amable y laborioso, distinguíase por su espíritu servicial en favor de los demás, desinteresadamente. Cuando le preguntaban «por qué siempre su íntimo era un cura, e iba siempre con él», solía responder: «Así, si me sorprende la muerte, tendré quien me absuelva.» Al iniciarse el Movimiento Nacional se encontraba en su pueblo natal, Sacedón, donde fué detenido. Fué juzgado el día 1.º de septiembre de 1936 por el Tribunal de Vallecas, librándo con su declaración a cuarenta y dos personas que llevaban encartadas. Fué tan acertada y vigorosa su defensa, que los jueces, en vez de condenarlo, lo colmaron de atenciones y exclamaron: «Este señor es un perfecto caballero...» Los marxistas, exasperados por la gallardía demostrada, al recabar para sí toda la responsabilidad, declarándose Jefe de las Derechas, lo detuvieron nue-

vamente. El día 23 de septiembre, por la noche, fué llamado por el Comité para que se presentara, porque tenía que ir a Cuenca, y al despedirse de sus hermanos, les consoló diciéndoles: «que no le pasaría nada... y que si tenía que dar su vida por Dios y por España, se resignasen, porque, si esto ocurría, sería porque Dios lo tuviese así dispuesto...» Le hicieron subir a un coche, y ya antes de llegar a Cuenca, en las proximidades de Cabrejas, fué asesinado, quedando su cadáver abandonado en la carretera. Antes de morir dió vivas a Cristo Rey y a España. Algunos días antes de ser detenido, fué en busca de un sacerdote que estaba escondido, y se confesó.

327

(7) **Olcina Usano, José M.ª**

Muerto por Dios y por España el día 26 de marzo de 1938.

Incorporado forzoso con su quinta, «se supone que lo mataron por sus ideas derechistas».

328

(8) **Ruiz Bregón, Honorio**

Nació el día 27 de septiembre de 1888. Sacerdote. Murió asesinado el día 3 ó 4 de septiembre de 1936, en Madrid.



Sacerdote ejemplar, desempeñaba con gran celo y estimación general el cargo de Coadjutor desde el año 1918. Fué detenido el día 1.º de septiembre de 1936, siendo objeto de muy crueles tratos por los marxistas. «Le ofrecían los milicianos un Crucifijo para que lo besara, y cuando se aproximaba a besarlo, le golpeaban con él bárbaramente, hasta el extremo de romperle los dientes; y a pesar de esto, siempre que se lo ofrecían, se acercaba a besarlo.» Se lo llevaron a Madrid, donde fué asesinado por los milicianos rojos de Vallecas.

329

(9) **Vicente Sáez, Emiliano**

Murió asesinado por Dios y por España el día 16 de septiembre de 1936. Casado con Ascensión Egido Sánchez-Covisa.

En julio de 1936 huyó al campo, mas fué detenido en el monte de Castejón, y allí mismo asesinado.

330

(10) **Vicente Sáez, Sebastián**

Murió asesinado por Dios y por España a primeros de diciembre de 1936.